
2023 年理律杯安徽大学王彤参赛感悟

王彤：

很荣幸能够参与到被誉为“中文模拟法庭竞赛皇冠上的明珠”的“理律

杯”全国高校模拟法庭竞赛中来，于我而言，这趟两个半月的理律杯历程将会

成为我在本科阶段最难忘也最宝贵的记忆。

本届理律杯的赛题立足于“新业态认定劳动关系难题”，为现阶段骑手的

保障问题与后续制度的构建问题都提出了疑问。面对目前新业态形势下的众包

骑手与平台之间的法律关系认定现在存在很大争议的背景下，通过对立法探讨、

政策导向和法律适用三方面的把握，结合实务中的裁判倾向，逐层剖析从而把

握问题的关键，以两大持方为视角、各自展开论理，这无疑对尚且是在校生的

我们，提出了不少新挑战。但同时，理律赛题的严密与完善也将我们赛队完全

代入到真实的情景之中，甚至我们常常推想当事人的处境（甚至我们赛队都注

册成为众包骑手），揣度到他进行选择时的根本动机——直接致使大量个体从

事外卖配送的内在机理，从而在宏观层面探讨法律应该规制的空间与范围。

意大利刑法学家切萨雷· 贝卡里亚说过：“一个广阔的大网联结着所有

真理，这些真理越是狭隘，越受局限，就越是易于变化，越不确定，越是混乱；

而当它扩展到一个较为广阔的领域并上升到较高的着眼点时，真理就越简明、

越伟大、越确定。”这本身可能不止需要从学术层面构建，还需要实务中经验

的总结。无论是通过裁判文书网中大量案例的对比分析，还是通过在各大平台

直接提问骑手，都让我们曾经“空中楼阁”般的想法逐渐落地，并且构筑出自

己的主要观点。“理律”带给我们的最大收获，我想就是通过实践与理论的交

融结合的砖石奠基具体的法律应用。“理律”不可不谓之“以理明律，以律务

实。”

高德者则慕仰之，有明行者则而行之。十分幸运能够与如此多优秀的对手

互相交流切磋，也深感荣幸能够受到劳动法领域如此多专家的点评与指导。也

难忘“景昃鸣禽集，水木湛清华”的清华大学，落日的余晖流洒，水含清光，

树现秀色，水清木华，梧桐一地。我深知，这样的日子将会一遍遍出现在我的



脑海里，久久不能忘怀。
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